
2020年8?19日 星期三

首席编辑 郑 毅 7人物 A

孩子王 在舟山效仿徐指导

“舟山地方不大，除了有业余成人
足球，还有一些当地小俱乐部固定组
织踢球少年集中训练，不过那些孩子
的水平实在太差了点。”舟山当地有专
门针对青少年的足球训练班，但也不
过是来自附近小学的七八个孩子定期
训练，组织较为松散，“关键是基本功
太差，有的孩子两脚都停不住一个球，
你对他能有什么技术要求？而且很少
有比赛，跟别的任何队一打就输十几
个……”
但是看到踢球的孩子脸上灿烂的

笑容，王佳玉来劲了，“我这个人大概
注定跟岛有缘，小时候在崇明基地长
大，现在又来到这样一座有山有水的
海岛，我就萌发了想法，能不能在这里
扎根下来，搞搞青训，像徐指导那样？”
他得到了舟山“球友”的支持，一位酷
爱足球的年轻企业家朱萧丞直接投资
王佳玉在舟山搞青训俱乐部。而王佳
玉的这个决定，也让汤女士感到欣慰，
儿子做正经事了，而且依然是从小到
大最挚爱的足球，汤女士马上发动她
个人的资源，从各方面支持儿子。有了
这些支持，去年4月开始，王佳玉在舟
山岛上租房住下，干了起来。

搞青训 先面对家长质疑

万事开头难，王佳玉也没想到，最
先的挑战来自家长对他个人的质疑，
“现在信息很发达，王佳玉的名字网上
一查，犯的那些错误大家都看得清清
楚楚，这种人能带好他们的孩子吗？我
不怪别人，换了我是家长也会这样
想！”可是仅仅几堂训练课，家长们就
改变了看法。“与其说我改变了他们，
不如说他们激活了我，王佳玉回到了
足球场上，虽然做教练我是新手，但徐
指导还有基地老教练们那么多年言传
身教，我还是有点底气的。”根宝听说
他开始搞青训，马上传授了他一份“秘
笈”———根宝亲自整理的“抢逼围、接
传转”战术体系图表。

球员家长和其他教练认为，王佳
玉带青训最大的特点就是一个字
“严”，显然是受到了根宝的直接影
响，他继承的另一点就是亲力亲为地
抠细节、抓动作。一群海岛上的顽皮
少年，到了他手里被训得服服帖帖，
“大约三个月左右吧，我再带着队伍
出去打比赛，家长、对手都称赞变化
太大了。”孩子们丝毫不落下风，攻防
颇有章法。家长放心了：“孩子就交给
王指导了！”还有更多的孩子被家长
送来。舟山市教育部门积极支持他和
当地的学校搞合作，最后连之前搞青
训的当地俱乐部，也选择和他们合并
一起干。

组团队 未来还要洋教练

王佳玉的青训俱乐部叫源文梓
洋，“是用我和合作伙伴两个人儿子的
名字。”说到儿子，王佳玉颇为感慨，当
时选择离婚，是面对债务的压力，“时
间长了，说不清真的假的，反正分开生
活已经是事实了。换个角度说，也让我
没有别的牵挂，专心搞足球吧！”最近
半年他几次回上海，都把时间用在带
队和比赛上，没见儿子一面。
做事业当然不能单枪匹马，王佳

玉有几个好搭档跟他一起干，而且都
颇有“来历”，把他引到舟山来的耿袈
岂自然是第一个，他还请来了申花退
役球员刘宏涛和陈晓毛。“他们都是踢
了多年足球，能埋头做事的人。像陈晓
毛还在利物浦受训过，眼界开阔，他年
纪其实还小，蛮意外地提早从联赛退
了下来。”
不过一年时间，王佳玉已经组成

一个相当专业的教练团队。他还出重
金聘请了西班牙职业教练团队，还一
度想聘请担任留尼旺青训总监的可可
来舟山执教，只是因为疫情影响，目前
外教都没法来。
“我搞青训不是心血来潮，现在只

是让家长和身边人看到球员的一点点
进步，将来我们要做的更多，需要更加
完善的教练团队，包括专职门将教练、
体能教练，医疗、恢复、心理等。”

开启新人生

青训投入要超过“犯错”

王佳玉口中“做得更多”，到底有
多“多”？舟山的疫情管控“解封”之后，
王佳玉马上风尘仆仆赶回上海，在奉
贤组建了“上海源文梓洋”，“现在选材
面还是太窄，虽然舟山踢球的孩子总
体基数不高，上海也存在选材面窄的
问题，所以我想多点合作，拓宽选材。”
上周他带着20几个舟山孩子来上海
举办一个邀请赛。在奉贤比赛现场，他
还遇到了昔日队友张成祥，张成祥
2000年和哥哥张成林一起去的根宝
基地，后来又去了沈阳金德、陕西中
新、贵州人和，因伤而提前退役。快当
爸爸的张成祥如今也在上海搞足球青
训，两人算是殊途同归。此外还有在杨
浦区带教青少年足球队的李海峰……
不知不觉王佳玉的很多队友都已经开
始接棒恩师徐根宝了。
“我因为走错路跌了一个大跟头，

让自己和家里白白损失了几千万。现
在找到自己的人生方向，我并不想赚
钱，而是要投入，我想在足球上的投入
要比我犯错误花掉的更多！”在舟山当
地政府支持下，他准备明年出资打造
一座青训基地，用一到两年时间造成，
“那时候我手里这批孩子差不多小学

毕业，我要给他们一个专业的训练环
境！”他还准备租一幢小写字楼，“把行
政管理、室内训练、健身恢复，包括外
教住宿都安排在里面，打造正规俱乐
部，这些硬件条件都不能少。”这就不
难理解他为什么想要招募更多的高水
平专业教练。这一计划得到了他母亲、
合伙人的一致支持，“王佳玉这一年多
的付出和成效有目共睹，他下决心搞
大，我们都会跟进！我们相信他会把这
份事业做好。”

家长们对此也非常支持：“我们不
是大老板，谈不上投资，但我们也会尽
量地支持王指导。”有的家长开餐厅，
专门辟出包间给球队用餐。有的家长
自己出自鲁能、绿城青训，时不时也帮
着教练一起“义务打工”；来上海比赛，
很多家长不惧炎热如影随形，还有的
一大早到舟山渔港等待刚刚开禁满载
而归的渔船，买下成箱鲜活的海鲜，驱
车送到上海，“犒劳”在烈日下征战的
孩子们……

争取把海岛孩子带到中超

“听说你们在上海吃得很好，每天
有牛排！”送海鲜来的家长打趣，王佳
玉苦笑：“全是钱啊！”

足球青训让他找回了自我，找回

了信心，但是正如根宝刚开始搞崇明
基地那样，巨大而持续的投资对他又
是考验。“我现在还没想过如何维持基
本的收支，要不要分一部分精力去搞
兴趣班，搞可以盈利的足球。现在最重
要的是眼前这批孩子，这一点我的搭
档还有所有参与投资的人都达成共
识！”
那他给与“这批孩子”制定的目标

是什么呢？
“师父把我们带上了中超，我自己

没争气。我心想有朝一日，把这些海岛
孩子带上中超。我知道实现这个目标
非常遥远、艰难，也许还会被人笑……
但我相信只要我努力去做，并不是完
全没机会。”
“喊起来啊！”“看球看人！”“天热

怎么了？人家也在踢，别去管比分！”胸
怀惊人的大志，王佳玉付诸艰苦的实
践。这次在上海举行的邀请赛，在有上
海区一级青少年精英队参赛的情况下
他们拿到了金牌。第二天马上会战平
四，去年这时王佳玉带队来，在训练有
素的平四校队面前输了十几个。这一
次打下来，胜负只在一两个球，而且一
个下午连续打了八人制、五人制，主力
替补都练了个遍。“去年他们来，能踢
的也就七八个，今年能分两批打了，而

且技战术特点鲜明，佳玉、晓毛他们做
得真不错！”见多识广的朱洪林教练啧
啧称赞。“还不行啊，比赛太少！现在胜
负是次要的，我就希望他们能从比赛
中发现不足，打一场提高一场，那我们
这个钱就没有白花！”语气俨然当年的
根宝。
“对孩子溺爱和舍不得，我请你们

把孩子带走，或者去兴趣班！”“我需要
能为了梦想，去拼命的勇士！”“为了梦
想，你必须拼命，没有轻轻松松的成
功，足球场上没有甜言蜜语，只有比谁
更努力更狠！”王佳玉经常利用自己的
微信“朋友圈”向家长们灌输他的理
念。赤日炎炎，不过10岁出头的孩子，
很快就口干舌燥，甚至出现了中暑迹
象，家长们不免露出担忧的神情，看台
一侧王佳玉的嗓门响了起来：“足球不
光是技术和身体，要脑子，要意志品
质！这点热还不能咬牙挺下来，那踢什
么足球！”但是他也不乏细心之处：“仁
丹吃过吗？”“用水冲洗一把脸，但不许
冲头！脖子后面擦点水是可以的……”
“喝水慢一点，一口一口喝，不要急！”

家长们听着，看着，从内心里憧憬
着———有朝一日，这批孩子中走出一
个带着足球教练王佳玉印记的中超球
星。

“船停在码头是最安全的，但那不是造船的目的；人待
在家里是最舒服的，但那不是人生的意义。 最美好的生活
方式，莫过于和一群志同道合的人奔跑在理想的路上！ 回
头，有一路的故事；低头，有坚定的脚步；抬头，有清晰的
方向。 ”

———王佳玉微信朋友圈‘

“师父把我带上中超，我想把孩子们带上中超”

舟山岛上扎根青训
根宝亲自传授“秘笈”

■投身青训 在舟山当孩子王

王佳玉和耿袈岂都曾上过失信人名单

王佳玉在舟山扎根青训


